



膨大な史料を調べる坂井さん(左)と鳴海さん(右)  
の小さな漁村の旧家に江戸時代初期から北前船の交易記録など、ざっと五百点余り十の牛滙地区に住む漁協理事

## 佐井の旧家で見つかる

### 学問上貴重な遺産

の古文書が保存されていること

が確認された。史料は大正時代までの二百年以上にわたる全国各地との商取引の様子を免めに記しており、江戸歌舞伎の本など珍しいものも多かった。坂井さんはこのほど、蔵の中に眠っていた長持から古文書を取り出したところ、絵馬などの調査で牛滙を訪れていた日本海福島には佐井大煙川内などでのヒバ伐採・搬出の記述を迫る史実も一部分かかるなど、学問的にも貴重な遺産と

の小豆補に近い下北郡佐井村の史料の持ち主は、佐井家で十五分ほど戸数約六十の牛滙地区に住む漁協理事

として注目されている。

史料の持ち主は、佐井家で十五分ほど戸数約六十の牛滙地区に住む漁協理事五郎兵衛や江戸・松原屋角兵で、江戸期に限っても加賀の豪商・鐵屋五兵衛との材木取引請け払い帳、越前・小針屋五郎兵衛や江戸・松原屋角兵

### 北前船史料など大量500点

鳴海さんが十六日まで三回、坂井家に足を運んで調べた結果、古文書は少なく見積もても五百点は下らない。

最も古いのは元禄三年(一六九〇年)の船難者大供養記

で、江戸期に限っても加賀の豪商・鐵屋五兵衛との材木取引請け払い帳、越前・小針屋五郎兵衛や江戸・松原屋角兵

で残っていたと驚いてもい

る。調査が進むにつれて、佐

井を含む下北の歴史を書き換

えねばならない可能性があ

り、日本海運史にとっても重

要な史料だ」としており、坂

井さんは「先祖の遺産の今

うが早く解明され、郷土史

の充実など関係者の役に立つ

てもらわれば…」と語ってい

た。



珍しい江戸歌舞伎の  
「御芝居扣 (控)」